

le malheur sous lequel j'aurai été d'Angleterre à l'offre ¹²⁵
à faire le duc de Gloucester. Ruequin à l'Escurel ⁸⁹⁶
dans sa bière, la tête de l'enfant don Carlos est-elle
separée du trone? Philippe II, le père, répond: c'est que,
l'enfant s'est mort de sa belle mort. Ce cercueil prépare
ne s'est point trouvé assez long, et l'on a dû couper la
tête. L'histoire croit assez dou cœur à ce cercueil trop
petit. Mais que le père ait fait de l'autre son fils,
je vous! Il n'y a que les démagogues pour dire de ces choses
là.

La naissance de l'histoire glorifiant le fait, quelques écrits
et si impies qu'ils soient, n'ont échappé nulle part moins que
dans l'antérieur et Karamsin, l'un l'historien turc, l'autre l'historien
ottoman. Le fait ottoman et le fait moscovite offrent, lorsqu'on
les compare et qu'on les compare, l'identité tartare. Mais
n'est pas moins sinistrement astigique que Stamboul. Ivan
est sur l'une comme Mustapha sur l'autre. La nuance est
insaisissable entre ce christianisme et le mahométisme.
Le pape est fier de Alekma le boyard du pocher, le Roi
du cordon, et le Moujik du muet. Il y a pour le passant
des rues peu de différence entre Sélim qui les pece de Flots
et Basile qui tâche sur ses des ours. L'antérieur, homme
du midi, ancien hospodar moldave, longtemps sujet turc,
sont, quoique passé aux russes, qu'il ne déplaît point au tsar
Pierre en dépit de la déposition, et il proteste ses métaphores
devant les sultans; ce platventre est oriental oriental, et quelque
peu occidental aussi. Ses sultans sont diables, leur cimette
est laide, leur regard est sublime, leurs extortions sont
magnanimes, leurs parades sont bœufs. Ils se nomment ~~deux~~
éléments comme les furies se nomment lumières. Le sang
ils versent goutte dans l'autel avec une œuvre d'artillerie
et le vaste assassinat qui est leur signe s'étendant anglaise
massacrant le peuple dans l'intérêt public. Je ne veux pas
faire plus quel padischah, Tigre ou Tigre ^{et}, fait étouffée
l'un après l'autre ses deux-mille petits ~~frères~~ courant effrayés
autour de la chambre, l'histoire ne base de clair que ce c'est
^{sagement} la ~~exécute~~ la loi de l'empereur. L'historien russe
Karamsin, n'est pas moins tendre au tsar que l'autel au
sultan. Pourtant, disons-le, près de l'autel de la guerre de
Karamsin est têtu. Ainsi Pierre ayant son fils déchu est
glorifié par Karamsin, mais du tout dont on excuse. Ce
n'est point l'acceptation pure et simple de l'autel. L'autel
est moins agenouillé. L'historien russe admet
seulement, tandis que l'historien turc adore. Nulle flamme
dans Karamsin, point de ferme, un enthousiasme engourdi,
des apothéoses grises, une bonne volonté frappée de
congénération, des razzias qui ont l'ngle. C'est mal Platte
videmment le climat y est pour quel que chose. Karamsin